

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

13 de Junio del 2020



CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Hay aliados que reducen la calidad política...

Un desfavorable impacto ha tenido sobre la imagen de DAVID MONREAL, el reciente anuncio del diputado federal CARLOS PUENTE, en el sentido de que el Partido Verde Ecologista de México "está listo para acompañarle en la candidatura al gobierno del estado", con la seguridad de que el Coordinador de Gana-dería será el sucesor de ALEJANDRO TELLO en el Palacio de Gobierno.

Para empezar, se advierte que PUENTE está urgido de reflectores, porque continúa en su debacle política y derrumbe electoral, por eso el efecto ha sido leve e irrelevante. En su decadente activismo, el diputado verde trata de congraciarse con RICARDO MONREAL al ser consecuente con el acuerdo y mandato del Senador; y claro, hace rudimentarios y elementales malabarismos ante el Presidente de la República, el indiscutible hombre de esas decisiones y que para el caso, todavía no dicta línea ni consigna. Es a todas luces inoportuno y torpe destape electoral, con el que pretende adelantarse al Partido del Trabajo, el partido de DAVID y al Morena, la organización política líder y a la vanguardia para el procesos electoral 2021.

Para los zacatecanos interesados en observar el acontecer preelectoral, esta versión tan desfigurada y endeble, ha sido un adelanto o anticipo de candidatura, que cae en la órbita de la ilegalidad electoral, es un pronunciamiento que ya se ha tomado en obstáculo para el fresnillense, porque en nada fortalece ni acelera la proyección hacia la posible la postulación.

¿ Por qué el impacto no ha sido favorable ? Porque además, por las notables debilidades del dirigente y su desprestigio político ante los zacatecanos, es una de esas sumas que restan; el Verde en Zacatecas carece de energías, está muy verde y lo único que prevalece entre la gente son las mochilas que repartió por miles, pero que no le dieron votos. Ya se atisba una rebelión interna, porque la decisión de PUENTE ha sido unilateral, nunca concentró opiniones de sus dirigentes y menos construyó consenso, lo que se interpreta como antidemocrática decisión cupular, un comportamiento muy distante de los principios que enarbola y promueve el Presidente LÓPEZ OBRADOR.

El actual escenario es preelectoral y aunque PUENTE SALAS argumenta que hay una gran afección a DAVID, lo cierto es que con ese destape ya hay una gran afectación al aspirante, y si MONREAL busca construir legitimidad a su candidatura, en la recta inicial ese precipitado anuncio ya le impacta negativamente. Por lo pronto, el dirigente estatal del Morena, FERNANDO ARTEAGA, salió a atajar la declaración del diputado local monrealista JESÚS PADILLA, quien se fue con la finta y adelantaba la aceptación de alianza de Morena con el Partido Verde Ecologista de México, deslinde que debió hacer con reprobación de los buscadores de adelantadas candidaturas, por encima del Consejo Nacional. Falta conocer la opinión de SUSANA RODRIGUEZ, una diputada de casta política caracterizada por lealtad y congruencia.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Notas turísticas

Es una pena que a la fecha y en pleno Siglo 21 en nuestro país siga importándonos muy poco el turismo. Hace apenas unos días y después de meses de pandemia, solicitó **Miguel Torruco** que el turismo fuera considerado actividad esencial para que pudiera reanudar actividades a la brevedad posible. Se me hace increíble la lentitud de nuestras autoridades federales para esta toma de decisiones ya que desafortunadamente esta industria en nuestro país se encuentra al borde del colapso.

Vimos por otro lado en este mes de junio el regreso de la hotelería en el estado y la semana pasada, la manera en que se recibía al primer turista después de esta reapertura en unos de los hoteles de la Riviera Maya, dato que nos indica el regreso de la hotelería del país trabajando en condiciones totalmente diferentes y, para que se de una idea de lo afectado que esta el turismo en nuestro México desde antes de la pandemia, le daré un pequeño comparativo tomado de Cicotur (Centro de Investigación y Competitividad turística Anáhuac) en donde se ven varios datos de este año comparado con el anterior.

Los ingresos de enero a abril en 2020 contra los del 2019 cayeron un 32% y solo los de abril en el mismo periodo cayeron un 93.7%. La llegada de turistas del extranjero en los mismos periodos cayeron un 24.4% y en abril un 78.5.

Los turistas fronterizos, mercado por demás importante para los estados del norte, cayeron un 13.2% en el primer periodo antes mencionado y en abril del presente un 59.8%.

Es muy triste ver que independientemente de la pandemia, el trabajo turístico no se ha destacado hasta el momento por ser el mejor. Aquí nos podemos dar cuenta los efectos causados por la desaparición del CPTM ya que digan lo que digan, era un organismo que trabajaba bien.

En temas más locales, firmamos con el gobernador **Tello** el compromiso de los protocolos de operación para trabajar bajo las normas sanitarias en los establecimientos turísticos de Zacatecas, punto que destaco ya que se involucraron las secretarías de turismo, economía, salud y Cofepris.

Con esto nuestros visitantes tendrán la certeza que estarán llegando a lugares donde la limpieza sí importa. Me es muy grato mencionarle el esfuerzo de nuestras autoridades estatales para la rápida distribución y aplicación de estos protocolos en las empresas de alimentos y hospedaje en el estado.

Para que se de una idea de lo que les importa el turismo y la promoción a los gobiernos de Morena, hace unos días nos enteramos gracias a una queja de varios organismos empresariales por medio de una carta abierta, la puñalada traperera que le dieron al fondo de promoción de la Ciudad de México.

Mediante una junta virtual con muchas fallas de convocatoria, el comité técnico discutió el único punto del día pidiendo autorización para transferir todo el patrimonio a la tesorería de gobierno de la CDMX, punto que alteró a todos los turistas de la capital.

Imagínese usted sin fondos federales, sin CPTM, sin promoción institucional, ¿Qué puede esperar la CDMX? Irresponsablemente y con el único interés mezquino de tener todo el dinero bajo su control, quitan lo poco que quedaba para promoción a esta ciudad icónica de nuestro país.

Así los detalles, que pena que esta administración está empeñada en acabar con todo lo que funciona bien para después dejarlo a su suerte y sin condiciones operativas. Es una lástima que el turismo sea el traspaso de la casa chica de esta administración.

Y para acabarla decíamos de niños, nuestro secretario federal totalmente "amlotizado" comenta que el turismo ya no será fuente de ganancias desmesuradas, mismas que fomentaron conductas de corrupción que deben de cambiarse.

Es una lástima ver a **Miguel Torruco** denigrarse de esa manera y opinar así del sector que lo vio nacer; en fin, el tiempo hará lo suyo y juzgará a estos pésimos funcionarios.

En chismes de pasillo preguntaban a líderes empresariales: ¿que debe hacer el secretario de turismo **Miguel Torruco** para reivindicarse con los turistas? Las respuestas al unísono fueron las mismas, que renuncie y nos queda debiendo comentaron.

Por último le informo que después de 10 meses de construcción, la ciudad de Fresnillo cuenta ya con su primer hotel de cadena. Hotel Avid Fresnillo by IHG abrió sus puertas este lunes dando a los clientes de negocios 100 habitaciones mas para su confort y descanso.

Que bueno que Fresnillo crezca y tenga lo que se merece, esperamos que el resultado sea un reacomodo turístico que ponga a los fresnillenses en la mira de los servicios. Esto aunque no lo crea, revive la vocación comercial del mineral, enhorabuena.

Solo me resta recomendarle que salga solo lo necesario, recuerde que la pandemia sigue presente. Hasta la próxima.



Silvia Fernández Puentes y Vero Morales Riso, desayunando en el restaurante Villahunción.



Olga Hernández Espinoza y Marta Hernández Espinoza, desayunando en Gorditas Doña Julia.



Salomón Cardona Robledo y José Manuel Ramírez Hernández, desayunando en el restaurante del Hotel Emporio.



Claridad de Ideas

Por Silvia Montes Montañez

TIENE RAZÓN Adolfo Bonilla: *Sólo con la unidad de los tres niveles de gobierno*, los sectores productivos y políticos se podrá generar certidumbre en las políticas públicas para enfrentar la extraordinaria situación que viven México y Zacatecas por los efectos del COVID-19.

TENGO la impresión de que en Zacatecas *esta premisa se entiende* y existen esfuerzos por lograr avanzar por lo menos en un ambiente político sano, sin la contaminación de los mal intencionados o los que se mueven ahora bajo otros intereses de grupo y personales.

NO ES EL caso del escenario nacional donde prevalece una *polarización lamentable* promovida por quien debiera ser el primero no sólo en convocar, sino en actuar con la madurez que exige su encargo y buscar la armonía social en México. Obviamente me refiero a AMLO.

EL SECRETARIO del Campo participó en un *foro sobre políticas públicas* para la reactivación económica de Zacatecas y su región frente a la pandemia, organizado por la Federación de Colegios de Economistas de la República Mexicana.

FUE AHÍ donde hizo el planteamiento: sólo con unidad y medidas anti cíclicas consensuadas *se podrá hacer frente* a la situación extraordinaria que estamos viviendo y desde luego donde más aplica esta sugerencia pertinente es en el ámbito nacional.

FITO BONILLA presentó un *diagnóstico de las oportunidades económicas* en Zacatecas y subrayó la potencia que representan la minería y el turismo regional además de las energías limpias para encadenar los capitales locales a la modernización, mecanización, valor agregado y comercialización en el campo.

AFIRMÓ que el suministro de alimentos tiene amplias perspectivas en el futuro inmediato porque se enfrentará a un *mercado mundial que crecerá al 50 por ciento* pero actualmente la capacidad de producir los alimentos es apenas del 25.

DE AHÍ la relevancia de las políticas



Aspiración legítima

públicas impulsadas por el Gobernador Alejandro Tello *para romper paradigmas* en el campo, mediante la certificación de las buenas prácticas sanitarias, el incentivo de cadenas de valor agregado, financiamientos con tasas preferenciales y la adquisición de la tecnología.

ESTO ha permitido al sector primario de Zacatecas *generar un valor superior* a los 27 mil millones de pesos, que el 40 por ciento de la población que vive del campo mejorare sus ingresos y aporte el 9 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB). Además se ha insertado a Zacatecas a la cadena de exportación agroalimentaria.

OTRO DATO: En el quinquenio de Alejandro Tello se impulsa la organización del sector primario para producir *lo que demanda el mercado* y hacer que el campo sea negocio con menores costos, mayores rendimientos y mejor comercialización. "Producir lo que define el mercado permite que el campo sea negocio", puntualizó.

BONILLA habló ante empresarios, académicos y profesionales de la economía, mostrando *claridad de ideas* y altura de miras que bien respaldan sus aspiraciones a gobernar el estado.

Nos encontramos el lunes en la **7** de **Página 24**

Mi Jardín de Flores

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“¿Sabían que durante 6 años ‘gubernó’ México un narcotraficante? ¿Sabías que ese narcotraficante se robó la presidencia? ¿Sabías que está libre y que con su partido quiere regresar al poder?”: Jorge Gómez Naredo.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 12 de junio de 2020.-Oro, ruego, imploro, pido a los milagrosísimos San Antonio de Padua y San Fandila de Córdoba me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años cuando andaba en campaña electoral para gobernador, y que sigue sin cumplir

TAMBIÉN PIDO que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA sábado (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

Brutalidad Policiaca, Pero no Contra los Narcos

EL SEÑOR diputado, don Javier Calzada Vázquez, volvió a denunciar públicamente la violación del Fuero Constitucional, la privación ilegal de la libertad y las vejaciones que sufrió don Abraham Castro Trejo en la Fiscalía General de Justicia del Estado, por manifestarse en las instalaciones del SEDIF ante la negativa de doña Cristina Rodríguez Pacheco de Tello, de hacerle llegar a la gente pobre del municipio de Pánuco, alrededor de 400 despensas que año con año les han otorgado desde sexenios anteriores:

“FUE UN abuso de la autoridad -dijo el señor diputado-, y más cuando el alcalde declara a los medios que sufrió vejaciones (lo desnudaron y les sacaron fotografías):

“ESTE ES un gobierno -continúa el señor diputado- que de pronto exhibe una brutalidad en sus cuerpos de seguridad, pero en contra de ciudadanos, nosotros quisiéramos ver esta misma fuerza en contra de los miembros del crimen organizado”, ¿qué les parece la declaración?..

Mi Jardín de Flores
¿Para Esto Quería Tello ser Gobernador?

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



Cristina Rodríguez Pacheco



Roberto Luévano Ruiz



Adolfo "Fito" Bonilla Gómez

-BUENAS las declaraciones del güerito diputado Calzada, pero yo creo que se quedó corto. Lo que le hicieron al alcalde de Pánuco no tiene nombre. ¿Cómo es posible que por manifestarse frente al SEDIF, porque la Cristina les está haciendo tablas las cientos de despensas para igual número de familias pobres, haya ordenado la privación ilegal de la libertad del alcalde Abraham, lo desnudaran, y sacarán fotografías?

-LA CRISTINA y el Tello se zurraron en la Constitución y las leyes de Zacatecas, ¡malvados, actuaron como viles delincuentes!, entonces sí yo creo que el diputado Calzada se quedó corto, ¿no, don Robert?..

-ES PRECISAMENTE lo que yo estaba pensando..

-USTED, DON Roberto, que hubiera hecho en lugar del señor diputado don Javier Calzada?..

-YO YA hubiera promoviendo Juicio Político en contra de Alejandro Tello, porque el que sea gobernador no le da ningún pinche derecho a cagar encima del Fuero Consti-

torra- que “se investigue la detención ilegal del alcalde de Pánuco, y que se aplique la ley con todo rigor”.

-OTRO TIBIO, ¡carajo! Era para que desde la Tribuna del Senado de la República, ya hubiera pidiendo la cabeza de Tello. Yo no sé qué le pasa a Narro, pero nomás llegó al senado y se aburguesó, hasta pareciera que es Tello el que le paga su dieta, pues para él los responsables son “Ismael Camberos y sus policías”, pero es obvio que quienes orquestaron esos crímenes son Alejandro y Cristina. ¿no el propio Tello se echó la sogá al cuello en Twitter? Solito se ahorcó el narizón. Van a ver que a la hora de los cocolazos “El Mayo” Camberos va a decir: “Yo no hice más que obedecer las órdenes del señor gobernador Alejandro Tello..

-ESO SÍ, porque el Ismael ni enterado estaba de la manifestación pacífica, que encabezaba el Abraham..

¿Será Cierto?

-DICEN, aseguran, juran a pie juntillas que tanto la Cristina Rodríguez, como el Roberto Luévano cedieron al PRI y al Fito Bonilla más de 60 mil despensas..

-PUEDE SER cierto, pues los dos se habrían ofrecido para llevar esos alimentos a los más pobres de Zacatecas, además ellos tienen un padrón, ¿no?..

-NAAA... SI Cristina les dio esas despensas al PRI, a Roberto y Fito los hicieron para afiliarse a esa gente al tricolor: “Tú te afilias al PRI y yo te doy una despensa”. Y la gente, por necesidad, se afilió al PRI.

NO HAY que olvidar que él hambre es canija, pero más el que lo aguante. Pero ya van a ver al momento de ir a las urnas: “¡Tengan su voto!”. Lo hicieron en 2018, y lo volverán a hacer es 2021. Al tiempo..

-¡AH, QUE cosas! Entonces por eso mi gobernadora hermosa anda...

-¡POS A huevo!..

Nadie Frena a Esos Carniceros

-MIENTRAS el gobernador sigue en cuarentena e intentado en vano poner orden en el estado vía internet, Zacatecas no para de desangrarse y ayer asesinaron a balazos a siete hombres en diferentes municipios:

FRESNILLO. Atado de pies y manos, con huellas de tortura y decapitado arrojaron el cadáver de un hombre en la esquina de las calles José María Morelos y Miguel Hidalgo, en pleno centro de la ciudad.

ESTO SUCEDIÓ alrededor de las 2:00 de la mañana de ayer jueves, y si los vecinos no avisan al 911, la policía ni siquiera se hubiera dado cuenta, ya que los guardianes

tucional que tiene el presidente municipal de Pánuco, vivimos en un Estado de Derecho, y los diputados deben ser los primeros en defenderlo. Zacatecas no es propiedad de ningún gobernador, que no mame. Que no sea abusivo el ca... (censurado).

POR ESO yo coincido con doña Petra, “El Güero” Calzada se quedó corto, porque Tello, al zurrarse en la Constitución Política de nuestro país, también se cagó y se limpió la cola con todos los zacatecas.

No Era Necesaria su Detención: Narro

-LASITUACIÓN es que no cesa la indignación en muchos estados del país, incluso en el extranjero. Me da pena decirlo pero en Europa creen que tenemos de gobernador a un PRimitivo, vestido solamente con un taparrabo y con una el hueso de una quijada de burro en la mano, como arma.

-JAJAJA, AHORA sí que lo describió chido, un PRimitivo muy salvaje que no sabe ni de leyes; hoy el José Narro Céspedes que no quiere echarle el caballo encima a “El Pinocho de Bernárdez”, exige -muy a la

Viene de la Página 9

del "orden" tienen el sueño muy pesado.

RÍO GRANDE. A las 7:00 de la mañana en el centro de la comunidad Los Delgado, quedó muerto un hombre que está en la morgue en calidad de desconocido.

EL INDIVIDUO tenía huellas de tortura y su cuerpo varios balazos. La policía no tiene ni la remota idea de quién o quiénes lo asesinaron.

YA POR la noche, al filo de las 23:00 horas, sobre la calle General Fierro, colonia Flores Magón, ocurrió otra tragedia: fue ejecutado a balazos otro hombre que tampoco ha sido identificado. La policía revela que no tiene pistas, pero que ya investiga, ¿será?

ZACATECAS. En la capital del estado, a metros de un templo cristiano, en las inmediaciones de la colonia Luis Donaldo Colosio, bajo la "sombra" de un árbol, alrededor de las 7:00 de la mañana, transeúntes reportaron al 911 el cadáver de un individuo.

AL LLEGAR al lugar del reporte, los elementos de seguridad constataron el sangriento hecho: el cadáver de un hombre estaba envuelto en una cobija de la cual sa-

lía sangre y a su lado un amenazante narco mensaje. El cadáver de la víctima fue levantado y trasladado al Instituto Zacatecano de Ciencias Forenses para la autopsia de rigor.

GUADALUPE. Por la noche, sobre la calle Venustiano Carranza, fraccionamiento Camino Real, al costado de una cancha rápida de fútbol, tres jovencitos fueron baleados cuando se dirigían a sus hogares.

LOS TORVOS sicarios tripulaban un vehículo no identificado y balearon a los tres chamacos a corta distancia. Uno de ellos murió de inmediato, otro durante el viaje de traslado al hospital, y el tercero médicos hacen hasta lo imposible por rescatarlo de las garras de la muerte. Estaba muy grave.

CALERA. En su tienda de abarrotes, ubicada en esta cabecera municipal, fue ejecutado a balazos Manuel "N" de 38 años de edad. El solitario asesino huyó sin ningún problema. No había por el lugar ni una patrulla.

EN SÍNTESIS, jueves fueron asesinados siete hombres; uno más está gravemente herido.

-¡MADRE MÍA de Guadalupe! El COVID-19 nos enferma y mata a cuatro zaca-

tecanos, mientras la pandemia de Los Malos Organizados no arrebata a siete. ¡Válgame Dios! ¿Qué hacer?-.
-**PUES ¿QUÉ** podemos hacer nosotros si el Tello nomás se la pasa de güevón en su casa blanca de Bernárdez, echando pata con ya saben quien-.

-**PERO ADEMÁS** no tenemos secretario de Seguridad Pública, ni Fiscal General de Justicia, me cae que los zacatecanos estamos huérfanos con este pinche gobierno inútil y valemadrista, ¿para esto quería Alejandro Tello ser gobernador?-.
-**BUENO,** yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima-.

¡25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

"HOY VIERNES 12 de junio se cumplen dos años y 233 días de la desaparición forzada de los "empleados" de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso Escareño.

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios

de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas "científicas" para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que...



Hoy la economía de Zacatecas está atrapada entre el presente del Covid-19 y el pasado de dos sexenios del PRI. Estamos atrapados porque el estado no ha mejorado desde 2012. Desde entonces Zacatecas ha sido incapaz de producir la riqueza que los zacatecanos requieren, lo que se demuestra al ver que el PIB que aportaba Zacatecas en 2014 era del 1.02% y ocupaba el lugar 28 en la generación de riqueza nacional.

Además, es un hecho que en los dos gobiernos priísta encabezados por Miguel Alonso y Alejandro Tello, no se han logrado traer inversiones importantes, lo que ha desencadenado que no hayamos podido superar los medidores de pobreza, así, el 46% de los zacatecanos viven en pobreza laboral, es decir, viven con salarios que están por debajo de lo necesario para resolver la canasta básica alimentaria.

Es un hecho que, con los resultados obtenidos por los gobiernos de la derecha del PRI en Zacatecas, aún con la crisis del Covid-19, no le pueden echar la culpa al gobierno federal por el fracaso de la economía estatal.

Pero tenemos que reconocer que nuestra tierra y todo el país están inmersos en la tormenta económica perfecta.

En México vivimos una desaceleración económica que viene desde el 2018, la cual se profundizó en 2019 y durante los dos primeros meses de este año. A nivel federal hubo una contracción de la inversión productiva del 8.7% y a partir de la crisis sanitaria provocada por el Covid-19, prácticamente empezamos a vivir una nueva crisis económica.

Estamos ya en una recesión posterior a la contracción y estamos a punto de llegar a la depresión económica como pasó en 1929.

Hoy, estamos frente a la amenaza de que la pobreza en México pueda crecer hasta un 10% a lo que se suma el grave problema de las Micro,

Un nuevo modelo económico solidario (entre la parálisis económica estatal y el Covid)

JOSÉ NARRO CÉSPEDES



México se puede enfrentar a una crisis social por la falta de ingresos de la población, el crecimiento del hambre y por el crecimiento de la pobreza ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

Pequeñas y Medianas Empresas (Mipymes) que han carecido de apoyos gubernamentales. Es un hecho que la mortandad de las empresas tendrá efectos de mayor escala que el propio coronavirus.

Urge un rescate a las Mipymes pues de los 128 millones de mexicanos, 36 millones trabajan en Micro, Pequeñas y Medianas Empresas y desde abril, cada día cierran más de éstas y muy pocas tal vez regresen, otras recortan personal para subsistir, esto por la falta de liquidez que implica la contingencia actual.

La situación que se avecina es dura. Pensamos que después de la crisis sanitaria, México se puede enfrentar a una crisis social por la falta de ingresos de la población, por el crecimiento del hambre y por el crecimiento de la pobreza, lo que puede ser la chispa para una crisis de seguridad porque la gente no va a tener dinero para comprar los alimentos.

Tenemos que romper el esquema y si hay que recurrir al endeudamiento, tenemos que ir hasta los límites que nos permita el endeudamiento para resolver parte de la problemática de las Mipymes.

Sin embargo, habrá que matizar, el endeudamiento del que hablamos no sería profundo, pues a México los gobiernos del PRI y el PAN dejaron una deuda de cerca del 46% del PIB, es decir, la capacidad de deuda del país está prácticamente agotada.

Es importante impulsar una política contra cíclica y si es necesario ir a un mayor gasto social para apoyar la economía de los mexicanos, tenemos que hacerlo. Ante la crisis, necesitamos una nueva economía, una economía más humana, más solidaria, sustentable y respetuosa del medio ambiente por lo que es vital unir esfuerzos para hacer frente a los nuevos retos que vamos a tener adelante y tratar de resolver la siguiente crisis que va a vivir México. ■

Twitter @NarroJose

El día tres de este mes fue el aniversario luctuoso de Franz Kafka, uno de los checos con mayor impacto y presencia en la cultura occidental. Escribió en alemán,

su segunda lengua, y Deleuze reflexiona sobre este tema. Su perspectiva sobre la lengua es interesante, porque apunta, a simple vista, a un fenómeno de colonización lingüística, en donde el checo queda supeditado y el alemán toma mayor fuerza, por razones políticas en particular. Kafka, escribe el filósofo francés, ofrece una lengua, que es distinta al alemán estándar: construye una a partir de sus propias experiencias y experimentos literarios, partiendo de intereses y necesidades, volviendo su alemán una lengua menor dentro de lo estándar. El autor checo crea un nuevo alemán, que nace y muere en su escritura, irremplazable e irrepitible. Este fenómeno lingüístico es a lo que Deleuze conoce como lo menor, no en cuanto a un ejercicio de calidad. La propuesta deleuziana, quizás difícil y abrumadora en ciertos términos, nos permite ver parte de las fortalezas del literato checo. Aunque su lectura sea desde la filosofía y la estética.

“La metamorfosis” es el texto por el que se le conoce más y no dejó de acordarme de l poema de Ovidio, en el cual narra distintas transformaciones y una de las clásicas es la de Julio César en estrella. Al instalarse en esta tradición, se construye una metáfora del miedo y la incompreensión del hombre moderno y contemporáneo, en donde volverse un insecto implica valores, muchos de ellos aún no resueltos. También, “Carta al padre” es quizás uno de los textos más emotivos y fatídico, en donde se establecen los distintos parámetros que describen una relación paternofamiliar compleja, que influye en gran parte de sus obras literarias. Kafka le acusa de ser abusivo e hipócrita con él, es un ejercicio en donde se contrastan la figura del hijo frente al

Kafka en el 2020

EDUARDO GUTIÉRREZ ESPINOZA

padre, cuyo fin inicial era establecer un proceso para sanar su relación; parecer ser que la carta nunca fue leída por el destinatario. Estos dos textos van también dibujando la misma ansiedad por el cual se atraviesa en distintos períodos claves de la vida, la vida adulta y la crianza en un ambiente familiar.

Mientras mis compañeros de la primaria, tan despreocupados como cualquiera a esa edad, me puse a hojear el libro de lecturas y me encontré con “Un artista del trapecio. Lo leí con cierta dificultad y fascinación. Confesé a mi madre que este texto me hacía sentir mal, ella quiso saber más porque era muy vago e intenté explicarle que el cuento me hacía sentir ausente, lejos de las personas. Por días, el retrato de un hombre solitario y misántropo, cuyas conductas eran disculpadas por el empresario debido a sus habilidades circenses, me hacía sentir asqueado. Ahora, éste parece ser un retrato de cómo me veo, un errante y solitario que tiende entre sus libros una cuerda para hacer ejercicios circenses. Quizás, cuando niño, pude ver mi futuro y me perturbó, pues mi mente había hecho toda una construcción de que la vida era maravillosa. Ahora, no es tanto que crea lo contrario, sino más bien es difícil y complejo vivir. En otras palabras, “Un artista del trapecio” me hizo sentir miserable, como en su

momento “El hombre sin atributos”.

Dentro del mismo libro de lecturas, encontré “Un artista del hambre”, que por igual me causó una profunda angustia, al leer cómo un marginado era ignorado o olvidado por la sociedad. Pregunté a mi madre sobre ello y, nerviosa por responder (no tanto por su incapacidad sino su temor de provocar una afección a su hijo), explicó con mucha cautela que en el mundo hay muchas desigualdades. Personas que tienen todo en la vida y no se preocupan por mucho y otras que carecen y se preocupan por mucho. Es un desequilibrio, dijo, en donde algunos buscan compartir sus riquezas con quienes carecen. Con el tiempo, esas palabras tomaron más sentido al saber de la hambruna y la enfermedad en otras latitudes del mundo. Ya era un niño doblemente nervioso, con una ansiedad terrible por tener sus primeros contactos con parte de la vida. Recuerdo que vomité, luego de la explicación, como siempre lo hago cuando algo produce tal afectación que me hace sentir vulnerable. Ahora, le llamo ansiedad y en esos años un simple dolor de impaciencia.

Si bien Kafka no fue el primer autor que leí, ese lugar lo ocupa Michel Tournier, sí el primero que me hizo sentir un malestar, aunque no estoy seguro si le comprendí. Tanto así que me negué a volverle a él cuando mi padre sugirió que leyera “La metamorfosis”. Años más tarde, ya por terminar la licenciatura, vuelvo a sus relatos, ahora con mayor seguridad y cierta madurez intelectual. Mi regreso vino marcado con el relato “El puente”, uno de sus textos breves que a la fecha me resulta incomprensible.

Ahora, a días de su aniversario, me entero por una publicación de Luis Panini que en septiembre de este año publicarán una recopilación de sus textos perdidos, titulado The Lost Writings (New Directions, 2020), no hay una traducción en español. Es una de las mejores noticias de este año. ¡Salud! ■

▷ RAYUELA

Sigue la mata dando con la violencia en el sector minero.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

CATY SIGUE COMO DOMINGA.

CATALINA MONREAL sigue muy activa visitando a líderes de colonias y de las comunidades rurales. La joven política no quita el dedo del renglón de convertirse en la nueva dirigente de Morena. Y además, anticipa que en su partido es necesario una renovación de cuadros que vengan a refrescar y de rostros que vengan a darle mayor dinamismo a la política. **CATALINA MONREAL** tiene buen maestro no solamente en su padre, **RICARDO MONREAL**, quien es el político más influyente de estos momentos, sino también en su tío **DAVID**, que sigue arriba en las encuestas rumbo a la gubernatura del estado.

COMPETIDA ELECCIÓN POR GUADALUPE.

Se anticipa que la elección de Guadalupe va a estar buena, ya que por un lado, **JULIO CÉSAR CHÁVEZ** ha hecho un buen trabajo y parece que prácticamente tiene amarrada la reelección por su partido. Y por otro lado, se ven dos actores importantes que no dejan de visitar las colonias y que tienen buena presencia, ellos son **LOLO HERNÁNDEZ**, del **PT**, y **OSVALDO ÁVILA**, **EL ANTORCHO**, por el **PRI**. Ambos siguen trabajando en pos, no solamente de la candidatura, sino de la presidencia municipal que tanto anhelan. Entonces se ve que va a ser una buena confrontación entre **JULIO**, **LOLO** y **EL ANTORCHO**. ¿A quién le va?



FITO VA.

El *influencer* de los rancheros y secretario del Campo, **FITO BONILLA**, afirma que su decisión de buscar la candidatura y, en su momento, la gubernatura del estado, está más que firme

y que no le espantan las encuestas. A pesar de las condiciones que pudieran parecer adversas, él ve con otra óptica el escenario y cree que tiene condiciones para convertirse en el sucesor del **góber ALEJANDRO TELLO**. Por lo pronto las decisiones en el **PRI** estarán próximas a darse y una de ellas será precisamente que **BONILLA GÓMEZ** se convertirá en el candidato de unidad. Anótelos usted.



EXRECTORES CON MONREAL.

Los exrectores de la Universidad Autónoma de Zacatecas ya se reunieron para buscar la unidad, no en torno a la elección de la Rectoría como se pudiera pensar, sino para subirse al tren que encabeza **DAVID MONREAL**. Los exrectores ya preparan un grupo al interior de la universidad para empezar a hacer un trabajo de proselitismo, que tiene como finalidad ubicar a **DAVID** en el gusto de los universitarios.

OMS PIDE MESURA A AMLO.

La **ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD** hizo una recomendación al presidente de la República, **LÓPEZ OBRADOR**, para que tuviera expresiones correctas respecto al tema de la pandemia. La **OMS** ve con mucho riesgo que los presidentes o mandatarios de los países digan expresiones que no correspondan a la responsabilidad, que debe guardar la población respecto a disminuir el número de contagios, es decir, lo que debe hacer **AMLO** es bajarle dos rayas a sus ocurrencias verbales.



POLITIQUERÍA



-ASÍ DE CODITO MI ULISES, PARA NO CONTAGIARNOS...

LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta
existencial-humanista
Correo: cypesc@gmail.com
FB: Counseling y Terapia
Existencial

Héroes de guerra

Los héroes del siglo XXI

El 5 de junio de 1944 las fuerzas aliadas se organizan para tomar las playas de Normandía y así poder intentar poner fin a la segunda gran guerra. Esa misma noche, cada soldado se alista con sus instrumentos y vestimentas para partir, sin saber lo que verán ni estar seguros de sí regresarán a casa para poder volver a ver a su familia.

El general Eisenhower dará un mensaje: "están a punto de incrustarse a la gran cruzada". Y es así como el 6 de junio de 1944, varios barcos repletos de fuerzas aliadas desembarcan en las playas de Normandía, en ese batallón estaba el escritor Ernest Hemingway, que relata su experiencia en los barcos de asalto de la siguiente manera: "Cuando nos dirigimos hacia tierra, a la luz de la mañana en las grandes lanchas con forma de ataúd, entraban grandes cantidades de agua verde, que caían sobre las cabezas cubiertas por cascos de las tropas apretadas, hombro con hombro, en la rígida, extraña, incómoda compañía de hombres que van a la batalla." Y Robert Capa, fotógrafo húngaro, describirá su experiencia de la siguiente forma: "era la playa más fría del mundo, agotados por el agua y el miedo, nos tumbamos en una estrecha cinta y arena húmeda, más de dos mil sol-

dados morirán en esta batalla". A nadie le interesa el nombre de los miles de soldados que dieron su vida esa mañana, pero para mí, todos ellos, son héroes del siglo XX.

Cito lo anterior, porque me parece que igual que estos soldados enviados al frente de la guerra, usados como carne de cañón, son hoy por hoy los trabajadores del sector salud, que están día a día, noche a noche, en pie de guerra, y, como la resistencia que son, luchan arriesgando sus vidas contra los efectos de esta pandemia. En otros países se les reconoce, se les admira, se les brinda respeto. En el nuestro, se les ataca y se les discrimina, siendo mezquinos de la ignorancia.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**HUGO
RAFAEL
SÁNCHEZ**

Maestro en Juicios Orales.
Especialista en Seguridad
Pública, Instructor certificado
en Derechos Humanos por el
CICR.
Contacto:
silverado_hr@hotmail.com

El virus de la violencia

México vive una de sus etapas más violentas, esto es síntoma de muchas cosas, de una seguridad con una enfermedad crónica degenerativa

El pasado 4 de mayo, en un hecho tan lamentable que recuerda la violencia en México, y deja al descubierto nuevamente el estado de indefensión y justicia con el que viven los ciudadanos mexicanos, Alejandro Giovanni López, quien era un hombre de 30 años que trabajaba como albañil en el estado de Jalisco, en el municipio Ixtlahuacán de los Membrillos, fue presuntamente ultimado por cuatro policías porque "no traía puesto el cubrebocas". De acuerdo con un video grabado por el hermano de la víctima, se ve claramente a Giovanni forcejear con los policías municipales, quienes se lo llevaron a bordo de un coche patrulla; sin embargo, la fuerza ejercida contra el ahora ociso no fue proporcional a su falta. Ante el abuso, la familia de Giovanni se comunicó con Eduardo Cervantes Aguilar, el alcalde local, quien les dijo que fueran por él a las instalaciones de la policía al día siguiente. Así lo hicieron, y cuando llegaron ahí, los canalizaron al Hospital Civil, lugar donde Giovanni López ya había muerto por traumatismo craneoencefálico. Después de eso, el cuerpo fue custodiado por el Servicio Médico Forense (Semefo).

A días de que saliera a la luz el caso

del jalisciense Giovanni López, el pasado 9 de junio, se dio a conocer lo sucedido con Alexander Gómez, un menor de nacionalidad estadounidense y mexicana, que compartió el destino de Giovanni, al perder la vida a manos de "elementos de seguridad", Alexander Chander Gómez, de 16 años, salió el pasado 9 de junio de su hogar en el municipio Acatlán de Pérez, Oaxaca, para comprar un refresco, pero no regresó a casa. En el camino hasta la tienda un policía, que posteriormente señaló que confundió al joven con un delincuente, le disparó directo a la cabeza lo que le arrebató la vida inmediatamente; ambos casos, hechos perpetrados por policías municipales.

En algunas de mis pasadas publicaciones, con datos obtenidos de fuentes oficiales, hemos documentado la falta de capacitación, el abandono presupuestario y la presencia del crimen organizado, lo que conduce a una visión de túnel al policía, en donde no logra discernir entre buenos y malos, y para lograr su supervivencia prefiere ver a todos como malos.

Pero tratemos de entender y ponernos en los zapatos del policía hablando del recurso económico que recibe por brindar seguridad pública.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx